

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España. . . . 1 p. mon  
ANUNCIOS  
En 1.ª plana. . . . 0'15 cts. palabra.  
En 2.ª y 3.ª . . . . 0'25 . . . . líneas.  
En 4.ª . . . . 0'10 . . . .

ESQUEMAS SEGUN TARIFA

No se devuelven los originales  
Número suelto 5 céntimos

# EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta  
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICIÓN DE LA TARDE

Franqueo concertado

## LOS PANTANOS

Será por donde quiera «El Liberal»; pero lo cierto es que su anterior artículo más parecía una excitación a la violencia que la reposada y concienzuda manifestación de un deseo.

Por eso nos llamó tanto la atención que durante la época liberal callase, y aun suscribiese la absurda teoría del señor Gasset, que muy desfigurada por cierto pretendía todavía sostener.

Y decimos que muy desfigurada, porque omite la cuestión primordialísima que defendió el señor Gasset, pretendiendo que los regantes de las vegas del Segura hiciesen a su costa las compuertas de los Pantanos.

Este extremo lo calla «El Liberal» no sabemos si porque también está conforme con la tesis del ministro hidráulico, ó porque fué aquella una caída memorable.

En cuanto a la otra peregrina teoría de que sirviesen para riegos nuevos, nos opusimos y nos seguiremos oponiendo hasta tanto que las vegas bajas cuenten con la dotación suficiente para todas sus necesidades.

Si sobra ¡y ojalá sea así! entonces es cuando estas vegas podrán y deberán autorizar esos nuevos aprovechamientos, que de regir el absurdo de Gasset y que pretende «El Liberal», estaríamos expuestos a millares de abusos y no pequeños peligros.

La experiencia debía haber enseñado al colega lo que vale y lo que significa la dotación de agua en nuestra vega, y lo que cabe esperar de los derechos que se dejan en mano ajena.

Tenemos, como es sabido, un derecho reconocido a nuestras aguas de gracia, y el colega sabe de los subterfugios á que se echó mano por las vegas altas, y los cabildos de los señores Gasset y Payá para privarnos de ese derecho.

Por eso en cuanto se habla de los pantanos, y de los derechos de la huerta de Murcia nos ponemos en guardia y procuramos puntualizar todos los extremos.

Lo primero para nosotros son los riegos de las vegas media y bajas; y solo cuando esto esté asegurado, nos allanaremos á que se estudien las concesiones de nuevos riegos.

Teníamos el propósito de analizar con toda detención los primeros artículos de «El Liberal», por que de ellos parecían desprenderse ciertas imputaciones contra la División y contra el celo de los buenos murcianos que tomaron á su cargo la realización de esa magna empresa; pero desde el momento en que nuestro colega noble y caballerosamente reconoce que no ha sido ese su propósito, huelga el seguir, paso á paso, sus primeras afirmaciones.

Si hemos de rectificar lo que se refiere á la fecha de terminación de las compuertas; que el colega supone que debieron estar entregadas hace meses, siendo así que el primer plazo no espira hasta mediado el mes de Octubre y el de prórroga hasta mediado el de Enero.

De modo que las aguas del estío, con ó sin prórroga, se hubieran perdido lo mismo.

Respecto á las compuertas y elementos metálicos de las cámaras de mecanismos y de alojamiento de

aquellas, es de advertir que, si bien en el proyecto que sirvió de base al concurso están bien definidas sus dimensiones, nada tiene de extraño que, como siempre ocurre en esta clase de obras, en el momento de llevarse á efecto su construcción se hayan realizado las rectificaciones y modificaciones que se juzgasen necesarias ó convenientes para las obras por el personal facultativo encargado de las mismas y la casa constructora de común acuerdo. Lo mismo puede observarse acerca de las obras de fábrica de las citadas cámaras de mecanismos y de las galerías de servicio y de fondo, cuyos trabajos de terminación no han podido principiarse hasta que se ha acabado de precisar las dimensiones definitivas de las compuertas y demás elementos metálicos, constándonos por referencias fidedignas que se está trabajando con toda actividad en los dos pantanos.

Parece, por tanto, completamente extemporáneo que en el estado actual de las obras, tan avanzadas que si no surgen dificultades extraordinarias se terminarán á principios del año próximo, se trate de excitar á la opinión pública y á los habitantes de la extensa región, tan justamente interesada en la pronta terminación de estas obras que han de producir tan inmensos beneficios, no sólo por regularizar las crecidas y atenuar sus devastadores efectos (objeto primordial de su construcción), sino también por el aumento que ha de experimentar el caudal del Segura durante los terribles estiajes que tantos perjuicios producen en nuestras vegas.

Sobre la ejecución de las compuertas por un industrial murciano, nosotros, como el colega, lamentamos que no se le haya hecho la adjudicación pero hubo, según recordamos, una diferencia de consideración en el precio y esto hizo que se le adjudicasen á la Maquinista.

Sabemos que cuanto se pudo humanamente se hizo para que la obra se construyese en los talleres de Murcia.

Pero el colega sabe que el Estado es poco pródigo y la liberalidad de los ministros muy escasa; recuerde sinó la del señor Gasset, que pretendía hacer la obra con el dinero ajeno, sin perjuicio de que el Es-

tado se ingriese en los riegos y nos trastornase nuestro régimen secular.

Por eso se explica que anduviese ahora tacaño y tirando al ahorro de esas pesetas.

Y basta ya con lo dicho, puesto que reconocemos en el fondo un buen deseo y con las explicaciones de su último artículo huelga toda controversia en lo que se refiere al interés general.

## COSAS

En Bristol se ha celebrado un Congreso de la «Trade Unions», importantísimo por que á él ha acudido un considerable número de obreros de todos los ramos.

Se han discutido muchos asuntos importantísimos para Inglaterra y para los países aliados; pero sobre todo, y como es natural, para Inglaterra.

Dos de los principales acuerdos adoptados son: oponerse al establecimiento del servicio militar obligatorio y votar la continuación de la guerra.

O lo que es igual: que los ingleses no vayan á batirse más que por su propia voluntad, pero los que están en las trincheras que permanezcan allí hasta la consumación de los siglos.

Los pobrecitos que están aguantando al pie del cañón todos los horrores de la guerra, deben sentir una honda satisfacción cada vez que llegan á ellos estas resoluciones de sus compatriotas.

Por cierto que á este Congreso han acudido varias delegadas.

Nosotros creíamos que habían ido á pedir la terminación de la guerra por los sentimientos de humanidad y caridad que siempre abriga el corazón femenino.

Pues no señor: han ido á pedir el voto de las señoras.

Así á primera vista, parece esto una nimiedad; pero fijándose un poco está muy justificado.

En estos momentos en que toda Europa está botando en seco, ¿por qué no han de votar ellas también?

En Barcelona han cantado nuevamente los catalanistas el himno «El segadors».

Como siempre ocurre, la canción esa tan sonada ha ido acompa-

ñada de colisiones, sablazos, bofetadas y otros aderezos.

¿Cómo se podía figurar el que inventó ese himno separatista que había hecho un número de música originalismo?

Es una canción que lleva siempre un acompañamiento obligado de bofetadas.

Dice «Le Temps»:

«El gran duque Nicolás Nicolavitch ha sido nombrado jefe del Oducaso, y de esta manera queda vacante un puesto de muy grande responsabilidad»

Toma; y de esta manera, decimos nosotros, se ha quitado de en medio el Zar un estorbo muy grande; porque es lo que dirá el padre de los rusos:

—Ya que este hombre le ha tomado tanto apego á las retiradas, que continúe, pero retirándose él solo.

Y en efecto: el gran duque se ha retirado... por el foro.

Ha comenzado la degollina de cerdos. ¡Pobres animalitos!

Muy pocas calles hay en Murcia por donde al pasar no se note un agradable olorillo á morcillas calientes.

Este olor ha venido á sustituir al de las alcantarillas. No cabe duda que salimos ganando. Es más agradable y más nutritivo.

Como que hay quien se sienta en la puerta de un establecimiento á la hora del morcillero, se come un trozo de pan aspirando el tafillo y cenata ricamente.

Y hasta se permite tener temores de indigestión.

OH.

## Por los intereses de Murcia

El telégrafo nos ha transmitido la noticia de que el ilustre exministro murciano en su deseo de conseguir los mayores beneficios para esta su tierra murciana ha estado en los ministerios recomendando con el mayor interés cuanto se refiere á obras públicas en nuestra provincia.

Sabemos que como resultado de esa visita, varias correteras se bastarán todavía dentro del año actual y otras se sacarán también á

subasta á primeros del próximo año.

También sabemos que en lo que se refiere á instrucción pública el señor Cierva se propone darle un gran impulso visitando al efecto el ministerio del ramo, si bien nada ha podido hacer, porque tanto el subsecretario como el ministro están ausentes de Madrid.

Cuando el señor Cierva volvió á su casa se encontró con la agradable sorpresa de la siguiente carta, que prueba el interés de su recomendación y el buen deseo que existe en los centros oficiales de atender sus requerimientos.

Dice así la carta:

«Director general de Obras Públicas.

Excmo. Sr. D. Juan de la Cierva. Mi querido amigo: Tengo el gusto de participar á Vd. que han sido firmadas las órdenes mandando librar las 45,281'77 pesetas importe total del presupuesto de gastos para conservación de caminos vecinales de la provincia de Murcia, cuyo asunto me tenía recomendado con tanto interés.

Muy de veras celebra haberle podido complacer y queda de usted affme. s. s. q. b. s. m.

Abilio Calderón  
Septiembre 20 1915».

Inútil que sobre ello hagamos comentarios. En el ánimo de todos está que no descansa en su patriótica labor y que cuantas veces es preciso, á pesar de sus innumerables ocupaciones, lo deja todo para poner al servicio de su patria chica sus energías y sus grandes prestigios.

Explicable es la veneración con que Murcia corresponde á ese afecto que con incansables hechos le viene demostrando su hijo predilecto.

## Consejo provincial de Fomento

Instrucciones prácticas para la vinificación de uvas procedentes de viñas mildewadas.

(CONTINUACION)

Maneras diversas de emplear el gas sulfuroso.

Este puede ser empleado bajo una de las formas siguientes:

1.º Quemando azufre dentro del envase que ha de recibir el mosto.

Cada gramo de azufre dá 2 gramos de gas sulfuroso; éste procedimiento es el más económico, pero el menos preciso por los escapes que de dicho gas tienen lugar, salvo precauciones especiales.

2.º Valiéndose de los bisulfitos alcalinos que la ley autoriza. El metabisulfito de potasa al descomponerse en el vino da, próximamente, la mitad de su peso de gas sulfuroso; estos productos deben adquirirse con garantía de su riqueza y de que están exentos de arsénico, cuerpo que los acompaña algunas veces cuando la fabricación no es muy esmerada. Nunca deben emplearse echando directamente los cristales sobre el mosto, sino haciendo su disolución previa.

3.º Utilizando el gas sulfuroso líquido, sistema recomendable para grandes explotaciones; se dosa por medio de aparatos especiales llamados sulfímetro.

4.º Empleando soluciones concentradas de gas sulfuroso y adicionándolas al mosto en las proporciones que corresponda, según su riqueza, la cual debe determinarse por el análisis. Existe un aparato muy sencillo, el sulfuroómetro Bujardin, que permite un dosado rápido y económico por el mismo viticultor.

Cualquiera que sea el sistema empleado, debe ponerse especial cuidado en que la incorporación al mosto del gas sulfuroso ó de los cuerpos sólidos ó líquidos que lo contengan, se haga con gran perfección, quedando bien repartidos por toda la mesa.

Corrección de la acidez

Si la acidez del mosto fuese inferior á 4 gramos por litro, medida en ácido sulfúrico, ó lo que es lo mismo, á 6 gramos próximamente en ácido tártrico, caso no obstante este año poco probable por la difícil maduración de la uva de cepa mildewada, convendría efectuar la corrección de acidez mediante la adición de ácido tártrico. Para conocer si la acidez llega á dicho límite mínimo, es preciso efectuar un análisis; el mismo viticultor puede hacerlo, sin necesidad de acudir á algún laboratorio, empleando el acidímetro Sailerón de campaña, cuyo manejo es sencillísimo de aprender.

Si de la investigación efectuada resultara por ejemplo que el mosto tiene solo 5 gramos de acidez tártrica por litro para llevarlo á los 6 gramos, tendría que adicionarse 1 gramo por litro, de ácido tártrico ó sean 100 por hectolitro, y además su cuarta parte para compensar las pérdidas que se originan por precipitación de una parte de dicho ácido al estado de bitartrato; en total, pues, 125 gramos por cada grado que se quiere elevar.

Si el vino está destinado á la exportación á países del norte, donde la acidez alta constituye un mérito, convendrá llevar dicha acidez á 7 ó 8 gramos por litro.

Con la corrección de la acidez, no solo se beneficia la fermentación protegiendo el trabajo de la levadura, sino también la calidad y conservación del vino que se obtendrá; este será de color más vivo y estable; su esterificación será mayor y resistirá con ventaja á las enfermedades y accidentes que después puedan ocurrir.

Adición de tanino

Para hacer desaparecer el exceso de materias albuminoides que tienen los mosquitos de uvas mildewadas, se recomienda, al efectuar la defecación, la adición de ta-

—Puede ser que yo conozca algo de ese asunto, y puede ser que nada sepa replicó.—Fíjate en esto, es conveniente que no te vayas con subterfugios coaimo, y que hablas claro; no me gusta tu «estilo.»

—No he venido aquí con la pretensión de fascinarle, de suerte que no estoy desesperado é inconsolable. Podiera afirmar, que sin embargo, á modo de prosecución de nuestra encantadora franqueza, que tu estilo no se recomienda.

Y Verneet apoyaba sus palabras con un sacudimiento de sus ligaduras.

Ahora escuchadme, amigos míos:

—Yo no he venido aquí solo, media docena de fuertes individuos están cerca y el alcance de mi voz. Si no vuelvo á estar entre ellos dentro de cinco minutos, vosotros los veréis entrar aquí. Si los llevo, los veréis venir antes.

Franz levantó el revolver á la altura de su frente:

—¿Por qué no los llamas? preguntó.

—No quiero escándalo. Mi misión es pacífica. Desatadme, dadme diez minutos para hablar á solas al señor Francoise y luego os dejaré asegurados que nada tenéis que temer de mí.

Franz empujó su posición y pareció vacilar.

—Un detective—murmuró entre dientes la vieja mientras Francoise se ponía lívido al pensar en la palabra detective, que era su pesadilla constante.

—Un detective, si esto os parece mejor—respondió Verneet fríamente,—pero entiéndase bien, un inspector privado... Mi «beligerante» amigo, puede que se te busque por algo malo, y yo sepero que serás capturado; pero te aseguro que no entras en mis proyectos para nada. Preciamente ahora se las un elefante en mis manos. Podrías ser ahora un adorno para Sing Sing ó para Auburn, si yo dispusiese de tiempo para llevarte allí; pero no tengo nada que ver contigo, ni por qué ocuparme de tu persona. Con quien tengo que tratar es con el señor Francoise, aquí presente.

Fuese efecto de la habilidad misma ó de la incongruencia, del tono altanero y de la grotesca cara del orador, el hecho es que de Franz se apoderaba una gran hilaridad y alegría que procuraba dominar á duras penas, para no lanzar una carcajada. Se volvió, por fin, hacia el viejo con vacilante voz, como si la alegría no le dejara hablar, y exclamó:

—Este servicial individuo, á quien yo no he

nino en cantidades comprendidas entre 15 y 20 gramos por hectólitro. El tanino contribuirá, además, á la mejor conservación del vino. Deben emplearse taninos de alcohol que son los más puros.

(Continuará)

### Sección de Tribunales

#### AMIGOS DE LO AGENO

Juan Bustos de la Rosa, de malos antecedentes por haber sido condenado anteriormente como autor de un delito de hurto y otro de atentado, ha comparecido ayer mañana ante la Sesión primera de esta Audiencia acusada de haber penetrado en la mañana del 17 de Julio de 1909 en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen de la Ciudad de Cartagena y haberse apoderado de un caliz patena de plata que se hallaba en la mesa de ceremonias, próxima al altar mayor.

El sagrado vaso fué hallado por la policía en un baratillo de la indicada ciudad, abollado é inservible, manifestando el dueño del establecimiento que lo había comprado en 15 céntimos (su valor eran 125 pesetas) á un sujeto cuyas señas coincidían con las del procesado, el cual fué reconocido después por el aprovechado y desaprensivo baratillero.

El procesado negó desde un principio su participación en el hecho que se le imputaba y en igual sentido ha declarado esta mañana el dueño del baratillo, único testigo que podía haber traído alguna luz al asunto con su testimonio (si es que es digno de que se le crea en algo quien realiza semejantes «negocios» no ha comparecido).

El Fiscal señor Sanz considerando al Juan Bustos como autor de un delito de hurto de cosas destinadas al culto, con la agravante de reincidencia, ha solicitado se le imponga la pena de seis años y un día de prisión mayor. La defensa ha solicitado la absolución.

Francisco di Sorria.

### La importación de trigos y harinas

La «Gaceta» publicó ayer la siguiente real orden:

«Vistos los antecedentes y disposiciones relativos á la importación y adeudo de los trigos y sus harinas y las cotizaciones obtenidas últimamente por dicho cereal en los mercados reguladores de Castilla.

Considerando que las ligeras oscilaciones experimentadas por los precios de los trigos en el mercado nacional, en el que todavía no pueden apreciarse los efectos de la cosecha del presente año, no deben ser motivo suficiente en estos momentos para modificar el régimen de adeudo establecido por la R. O. de fecha 4 de Agosto último.

S. M. el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, ha tenido á bien disponer que para todos sus efectos continúe en vigor durante el mes actual, ó mientras otra resolución no se adopte, la precitada R. O. de 4 de Agosto próximo pasado, que fijó en cinco y ocho pesetas, respectivamente, por cada 100 kilogramos de peso neto los derechos de importación del trigo y de sus harinas.»

### Los exploradores murcianos

Ayer tarde se celebró una reunión en la planta baja de la sociedad Tiro Nacional, domicilio social de los exploradores, á la que asistieron casi todos los señores que componen el comité directivo.

Fuó presidida por don Isidoro de la Cierva.

Entre otros varios acuerdos de régimen interior se tomaron los siguientes:

Que los exploradores hasta el día

apuntados, asistan el miércoles 26 á las seis de la tarde al domicilio de la Cruz Roja, calle del Arrenal edificio lateral del Ayuntamiento, donde el Jefe de tropa señor Costa Farinas comenzarán por darles prácticas de instrucción como aspirantes á exploradores.

Para el objeto de que los chicos así como también sus padres se enteren del equipo que han de llevar primeramente se hace saber que solo consistirá en la vara y el sombrero.

Se acordó pedir un equipo completo al comité de Cartagena para que sirva de modelo á los industriales murcianos.

#### LORCA

### Zarcilla de Ramos

#### Festejos

Solemnísimos han resultado los cultos celebrados en este pueblo en honor á su Excelsa Patrona, María Santísima de la Piedad.

Al solemne novenario en el que el coro de voces de la Asociación Mariana, dirigido por la simpática señorita Mercedes Arnal y acompañada al armonium por el sacristán de la Rectoría, elevaba sentidísimas plegarias á la Virgen de las Virgenes, siguió la función principal, cantando la misa con mucho acierto el repetido coro de voces, y oficiando el señor Cura.

El panegirico pronunciado por este, cautivó al auditorio por espacio de una hora, merecieron las felicitaciones de todos los asistentes. En la tarde tuvo lugar la procesión en que figuraban las imágenes del Santo Patriarca, la Inmaculada y la Titular; acompañando con su estandarte la asociación de Maria, cuyo coro de voces cantó en el trayecto escogidos motetes.

Una pareja de la benemérita daba escolta de honor á la imagen de nuestra Patrona, habiendo hecho también guardias durante la misa. En el camino que recorrió la procesión, se dispararon infinidad de tracas y voladores.

Los festejos populares han dejado asimismo satisfechos á estos vecinos y á los muchos forasteros que nos han honrado con su visita.

Las noches de la víspera y Natividad lució la calle Mayor, que estaba adornada con arcos de follaje, una espléndida iluminación á la veneciana. En la mañana del día 8 y al toque del alba se dispararon tracas y voladores, recorriendo las calles de la población, tocando al gre diana, la charanga musical de la misma.

A las cinco de la tarde y en local adornado con banderas y gallardetes se celebró carrera de cintas en la que tomaron parte los jóvenes ciclistas de la localidad, verificándose á continuación otros festejos

como bailes populares, la sartén encantada, el librito mágico, etc.

Mi parabién al señor Gura Rector, á la comisión de festejos, al coro de voces que tanta solemnidad ha dado á los cultos y á las dignas autoridades que han procurado resultar con la brillantez propia de estos actos.

#### Boda

El día 5 del corriente contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio, nuestro amigo don Luciano Rodríguez Martínez, con la bella señorita María Carmona Martínez.

Bendijo la unión el señor cura regente de Nuestra Señora de la Fuensanta, don Miguel Coronel y siendo padrinos, don José Pallarés y doña Ana Diaz Martínez.

Reciban nuestra enhorabuena.

Corresponsal.

19-9-15.

### Por los teatros

#### Ortiz

Anoche se despidió de nuestro público la notable «troupe mongolesa», que durante varios días ha actuado en este teatro con tan gran éxito.

En la función de despedida se presentó la notable artista Signorina Lilly, que realizó danzas originales y artísticas, que fueron muy aplaudidas.

Hoy y mañana habrá en este teatro secciones continuas de cine con gran rebaja de precios.

El jueves debutará la notabilísima troupe «Estrella», compuesta de cuatro preciosas señoritas bailarinas, completistas y musicales, que realizan trabajos muy originales.

Dste numero ha conseguido en toda España gran éxito.

Esperamos que estas bellas artistas han de llevar público muy numeroso al teatro Ortiz.

#### Brillante

Este cine establecido en la Feria dió anoche su última función.

Como siempre su empresario, nuestro buen amigo don Rafael Garcia, ha ofrecido al público números selectos y películas de las de mayor atracción y novedad.

Hasta el año próximo que suponemos le volveremos á ver por aquí.

#### Circo

También anoche fueron muy buenas las entradas de este teatro.

Se proyectaron películas de gran interés que gustaron mucho.

### El reo de Zaragoza

(Por telegraf.)

#### En capilla

20.—A las 9'15 n.

A las tres de la tarde entró en capilla el reo de Calcaena.

Le acompañaban su defensor y los hermanos de la Paz y Caridad.

El reo mostrábase apenadísimo. Al entrar en capilla se desmayó. Mañana á las siete será ejecutado.

### CIERVA

(Por telegrafo)

#### Intereses murcianos

20.—A las 11'15 n.

El exministro de la Gobernación don Juan de la Cierva estuvo hoy en el ministerio de Fomento.

Celebró una conferencia con el señor Ugarte y después estuvo en el despacho del director general de Obras públicas.

Al salir el exministro murciano de Fomento dijo que había estado en el ministerio para interesar el pronto despacho de varias obras públicas de la provincia de Murcia.

Los señores Ugarte y Castel ofrecieronle atender rápidamente sus peticiones.

El señor Cierva salió muy satisfecho de su entrevista con el ministro y con el señor Castel.

### El Rey

(Por telegrafo)

#### Excursión

20.—A las 11'15 n.

El monarca marchó esta tarde á excursión á Aranjuez.

Le acompañaba su ayunante el general Fernández Silvestre.

En Aranjuez fué saludado el rey por las autoridades.

Don Alfonso realizó una detenida visita á la Granja Agrícola.

Quedó muy satisfecho.

Al atardecer regresó á Madrid.

### De Madrid

(Por telegrafo)

#### Cantillana

20.—A las 11'15 n.

El novillero Cantillana que fué cogido el domingo en la plaza de Vista Alegre, continúa en grave estado.

Los médicos muéstranse pesimistas.

El diestro es muy visitado y ha recibido numerosos telegramas interesándose por su restablecimiento.

### San Sebastián

(Por telegrafo)

#### La reina

20.—A las 11'15 n.

En el expresó llegó á esta la reina Victoria.

Esperaban en la estación la reina Cristina, los infantitos, los ministros de Instrucción y Estado, Romanones, García Prieto, las autoridades civiles y militares y muchas señoras.

#### Haffid

El exultán de Marruecos continúa recibiendo muchos agasajos. Mañana marchará Muley Haffid á Madrid.

Alba Hoy ha llegado á esta el exministro de la Gobernación liberal don Santiago Alba.

Celebró una detenida conferencia con su jefe el conde de Romanones.

#### Lema

El ministro de Estado obsequió hoy con un almuerzo en el monte Igueldo á los periodistas que hacen la información en el ministerio de jornada.

Los periodistas quedaron muy agradecidos á la atención del marqués de Lema.

#### Prieto

El expresidente del Consejo señor marqués de Alhucemas marchará mañana á Madrid.

Desde allí se trasladará á su finca de Torrelodones.

### Los sucesos de Barcelona

(Por telegrafo)

#### La prensa

20.—A las 11'15 n.

Todos los periódicos de Barcelona dedican hoy grandes comentarios á los sucesos que se desarrollaron ayer en esta población con motivo de la colocación de la primera piedra en el monumento á don Francisco Pi Margall.

«Poble Catalá» lamenta que se hiciera escarnio de las doctrinas del maestro.

«El Correo Catalán» censura el carácter político que se dió al acto.

La «Veü de Catalunya» ataca á aquellos que acudieron á una fiesta de paz armados de pistolas.

### Palma

(Por telegrafo)

#### Muerte del señor Maura

20.—A las 11'15 n.

Hoy ha fallecido en esta rector del Seminario don Miguel Maura, hermano del expresidente del Consejo.

En esta población ha producido profunda pena la muerte de este ilustre sacerdote.

Se han dirigido numerosos telegramas de pésame á don Antonio Maura.

#### Jura de banderas

Se ha verificado el acto de la jura de banderas de los nuevos reclutas excedentes de cupo.

El acto resultó brillantísimo, asistiendo las autoridades.

### Sevilla

(Por telegrafo)

#### Robo en despoblado

20.—A las 11'15 n.

En Cazalla fué asaltado en el campo el cortijo de Montaney.

Varios malhechores entraron en la casa maltratando á la familia y á la servidumbre.

Después de robar dos mil duros se dieron á la fuga.

La benemérita ha salido en persecución de los bandidos.

## La guerra europea

### En Francia y Bélgica

#### Informes franceses

20.—A las 11'15 n.

El parte oficial de París da cuenta de que los franceses bombardearon en Artois las defensas enemigas, molestando los aprovisionamientos.

En los arrabales de Arras y en el frente de Grichon hubo violento fuego de fusilería y con ametralladoras.

Hubo bombardeo mutuo y violento en Fonnacourt y Herleville.

En Berry-au-bac se luchó con bombas de mano.

En el Marne nos apoderamos de un puesto de vigia alemán.

En Ohampaña bombardeamos las posiciones de Corte Chalons, paralizandó la artillería pesada alemana.

Al Norte de Perthes volamos un depósito de municiones.

En el Aisne y Argonna la artillería enemiga demostró gran actividad. Le contestamos enérgicamente.

En Lorena causamos daños en las obras de defensa.

### En la parte Oriental

#### Parte alemán

Un telegrama oficial de Berlín confirma la ocupación de Vilna por los alemanes.

Añade que continúa la persecución de los rusos en todo el frente.

#### Informes rusos

El parte oficial de San Petersburgo dice que son muy tenaces los combates en Dwinsk.

Fueron rechazados varios ataques en Lituks.

En Moldechno y Benisconi hubo violentos combates, desalojando al enemigo de la ciudad de Sokolowka y de la aldea de Soly.

También tomamos la aldea de Kolki.

En la línea de Dobno les atacamos haciéndoles numerosos prisioneros.

En Schara destruimos los puentes de barcas, aprisionando al enemigo que habia atravesado el rio.

Destacamentos alemanes atravesaron el rio Villa por la región de Wilna. Lo cruzaron por varios puntos.

En Sereht siguen las acciones locales.

#### Informes austriacos

El parte oficial de Viena dice que al Este de Galitzia reina tranquilidad.

En Ikva y en Wolinia hubo combates ocupando los austro-húngaros nuevas posiciones.

En Litauen sigue la persecución de los rusos.

#### El bombardeo de Riga

La prensa de Petrogrado tacha de fantásticos los radiogramas hablando del bombardeo de Riga y de las poblaciones limítrofes, por aeroplanos alemanes.

Añaden que si los aviadores alemanes echaron á pique submarinos estos eran también alemanes.

### Italianos y austriacos

#### Informes austriacos

El parte oficial de Viena referente al frente italiano, hace constar que los italianos hicieron furioso fuego de artillería contra las posiciones de Lafraun.

Les fracasó el ataque.

En Flitche fueron rechazados los italianos teniendo estos más de mil muertos.

Fueron rechazados en la meseta de Doberdo.

### Los servicios

#### Rumores desmentido

De Nicks comunican que el Gobierno servio ha publicado una no-

comprendido bien, tiene un asunto que tratar contigo, viejo, ¿no es así?

El viejo avanzó unos pasos á su pesar, denotando en su rostro más temor que curiosidad; le seguía la Françoise y doña de sí misma.

—¿Me necesita usted?—comenzó á decir el viejo con vacilante voz.

—Tengo un asunto con usted, señor Françoise. Nos interesa á ambos que yo hable con usted privadamente.

Dirigió después una mirada á Franz y al notar la estupidéz de este individuo, preguntó:

—¿Quién es este caballero?

Esta última palabra excitó sin duda la cólera de Franz, pues se aproximó algo más en actitud agresiva.

—Mi nombre es Jimson, señor policía, y soy un amigo de la familia. ¿Necesita usted saber algo más?

Vernet se encogió de hombros y de nuevo se volvió hacia el viejo.

—Quiero hablar á solas con usted, Françoise —dijo á éste de modo significativo.

Al dirigirse Franz al viejo era fácil observar que á su anterior tono de burlona insolencia, habia sucedido otro de viva cólera.

—¡Deese hablar á solas contigo, viejo Belcambú! ¿has oído?

El viejo miró lleno de indecisión al uno y el otro. Parecía temer á ambos, el maniatado detective que tenía á sus pies y el hijo libre que estaba cerca de él empuñando la amenazadora pistola, y que parecía dominado por una gran cólera y por una sospecha no menos grande.

La vieja con rápida mirada abarcó la situación, y dándose cuenta de las sospechas, se interrumpió.

—Puede usted hablar delante de este caballero. Es un íntimo amigo.

Van Vernet no fué dueño de contener un gesto de contrariedad y vacilando un momento dijo por fin pausadamente:

—¿Sabe vuestro íntimo amigo algo de lo ocurrido en vuestra anterior vivienda cerca del callejón Raid?

Dabido, sin duda, á que los efectos de sus recientes libaciones no habían aún desaparecido, y que su inteligencia no estaba aún despejada, Franz, pasando de su anterior estado de inerte somnolencia á un afán de promover riña y deseando apartar de sí mismo la atención de Vernet y que este le fijara en el viejo, pareció como irritado por las maneras del primero.



# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estos días, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motoциetas y Bicicletas, Stock'Michelin, Cámaras y Obletinas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Placas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grupos y Accesorios, Motores de Gasolina, Petróleo y Bombas para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Masadoteas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE. DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisades, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é Hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidanse catálogos. — Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar) Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiaos en varias Exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## DE MIGUEL ZAPATA

INGENIERO DIRECTOR

D. Felipe Lopez Morales

## LA UNION--Cartagena

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Monserrat

saldrá el 12 de Octubre de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, México, New-York, y Costaffras

El Vapor

Buenos Aires

saldrá el 25 de Octubre de Barcelona, el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

Alfonso XII

saldrá el 16 de Octubre de Bilbao y Santander, el 19 de Gijón, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costaffras y Pacífico con trasbordos en Habana.

El Vapor

Manuel Calvo

saldrá el día 10 de Octubre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Caracas, Puerto Cabello y La Guayana. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Orco, Qarunna, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor

Línea de Filipinas

C. López y López

saldrá el 15 de Octubre de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Póo

Isla de Panay

saldrá el 2 Octubre de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

El Vapor

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

## ¿REUMÁTICOS?

¿Por qué no desahogar vuestros dolores usando

### Balsamo Victoria

que á base de Moscatos, Mentol, Alcanfor, Cocosino y Galicinato de Estiño, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Hecho dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y resaca con una bayeta ó franela para conseguir el efecto benéfico.

Precio: 2 pesetas. Depósito en Murcia: Don Antonio Ruiz Selguer.

## FUMADORES

# HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, espesando el estomago gástrico de los fumadores, y alivia siempre las palmonías y tuberculosas.

Lo fabrica á diario los principales médicos de la Corte y provincias

Frascos para 500 gramos de tabaco, UNA peseta.

Deposítado en Murcia: Don Antonio Ruiz Selguer.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

	Año 1913	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.446.070'63		
Id. de previsión y garantía	533.291'75		
Primas netas	3.409.774'75		
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14		

	Año 1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.665.961'92		
Id. de previsión y garantía	672.748'33		
Primas netas	4.344.303'38		
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.428.627'26		

Estado comparativo por decenios

Año	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas estatutarias
1874	280.840'15	83.613'38	66.889'25
1884	534.400'12	178.133'33	166.026'35
1894	947.568'37	315.855'12	368.344'88
1904	1.859.019'98	674.419'20	606.823'04
1914	4.344.303'38	1.446.810'92	1.000.000'00

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia

Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

Máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas. Bicicletas, moto-cicletas y accesorios. Gramophones, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y curvados. Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ  
SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA  
VENTAS A PLAZOS

## EL RETROCESO RUSO

Es inexplicable para algunos el porqué de esta retirada y nosotros hemos de tratar de darla á conocer para que todo el mundo conozca sus causas. Ante todo los rusos están sosteniendo desde hace algún tiempo el peso de la lucha y si á esto añadimos que han debido alimentarse á sus ejércitos de armas y municiones de la producción propia y como es natural siendo esta inferior al consumo y agotadas las reservas no han podido mantenerse en lo conquistado y han debido abandonarlo antes de sufrir un cope. Esto no obstante podemos asegurar que hoy cuenta con grandes almacenes abarrotados de materiales y por tanto no se agotará la existencia en casa de los Stov, Bragarolas y Compañías, Sociedad, 10. CASA FUNDADA EN 1890

## AGUA DEL CAIRO

Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color. Unico depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA. PRECIO: 2 PSTS.

### Lo Mejor de lo Mejor

Cualquier jabón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Heno de Pravia: (Lo vende el Bazar Murciano.)

Pastilla chica, 20 céntimos. Grande, 1 peseta.

### Polvos New-York

El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja; y si es dama y el cútil se le afe, hé aquí la infalible panacea.

Una peseta.—Venta exclusiva. BAZAR MURCIANO.

# PETROLLEO

Loción antiséptica perfumada. universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descómense de las imitaciones.

# PARA EL PELO

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

De venta en Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Calle Mayor, núm. 33.

ALFOMBRIAS LIMPIABA-RRROS se han recibido todos los tamaños en el BAZAR MURCIANO PARAGUAS.—Los hay de superior calidad y muy baratos en EL BAZAR MURCIANO.

Líquido TORRAS de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

## EL JUGUETE DE MODA

¿Ha oído V. la Citarina Royal? Sin saber solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera» ó un cuplé de «La Argentina». Con decir que toca sola todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá cola pronto en el Bazar Murciano.

Gran seguridad Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas se transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantiza-se el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frereria, 22.